

Pablo Rodillo M.

■ Mira, puedo deshacer casi todo lo que Biden hizo a través de la orden ejecutiva. Y desde el primer día, gran parte de eso se va a deshacer", dijo el presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, a la revista Time en una entrevista de noviembre.

Y así parece que lo hará.

Esto luego que un grupo de asesores del magnate republicano, que se alista a asumir la Presidencia de Estados Unidos por segunda vez el próximo lunes 20 de enero, informó a la bancada de senadores republicanos en el Congreso -donde son mayoría en ambas cámaras- que alrededor de 100 órdenes ejecutivas serán firmadas apenas el próximo mandatario ponga un pie en la Casa Blanca.

Y estas van desde temas de inmigración, aranceles, indultos hasta poner fin "a la locura transgénero", como afirmó el propio magnate republicano.

En ese sentido, según informó Stephen Miller, asesor de Trump para temas de inmigración, las órdenes ejecutivas respecto a seguridad fronteriza e inmigración probablemente son las que se lanzarán primero. "Habrá un número sustancial de ellas", confirmó el senador republicano John Hoeven a la agencia The Associated Press.

Las tienen listas

Desde que Trump ganó en noviembre, los asesores del presidente electo han estado preparando un conjunto de órdenes ejecutivas que Trump firmará cuando asuma el lunes.

Así, entre los primeros planes de Trump está revisar la aplicación de la ley de inmigración. En ese sentido, el magnate prometió durante su campaña cerrar la frontera sur de Estados Unidos, restablecer las prohibiciones de viaje para ciertas personas de ciertos países, deportaciones, suspender la admisión de refugiados en el país, fin de la ciudadanía por derecho de nacimiento y continuar la construcción del muro fronterizo con México. "Estas acciones probablemente se llevarían a cabo a través de una serie de órdenes ejecutivas poco después de que preste juramento como presidente", aseguró la revista Time.

Sin embargo, alguna de estas órdenes tendrán una difícil implementación, como por ejemplo la de la de poner fin a la ciudadanía por derecho de nacimiento a hijos de inmigrantes indocumentados y se espera que enfrente una batalla legal de inmediato.

Otra orden ejecutiva controvertida, y que generará debate en EE.UU., será el indulto presidencial a los condenados por los disturbios en el Capitolio del 6 de enero de 2021. Trump ha dicho repetidamente que actuará rápidamente, otorgando indultos a muchas de las más de 1.500 personas condenadas por delitos relacionados con este suceso.

Otro decreto que firmará Trump será poner fin al llamado "mandato de vehicu-



Estados Unidos

Inmigración, frontera y género: Las órdenes ejecutivas que planea firmar Trump desde el primer día

Hace poco más de un año, el magnate republicano afirmó que sería un "dictador", pero solo durante las primeras 24 horas de su mandato. A pocos días de asumir, estos son sus planes.

los eléctricos" y eliminar los subsidios climáticos de Biden. "Terminaré con el mandato de vehículos eléctricos el primer día", afirmó el republicano en referencia a la regulación de la Agencia de Protección Ambiental (EPA) que limita la contaminación de los autos para que los fabricantes se vean obligados a vender el mayor número de modelos eléctricos e híbridos.

Pero eso no es todo. Trump prometió también tomar medidas desde su primer día para proteger lo que describe como "derechos de las mujeres". Con esta orden ejecutiva buscará prohibir a personas transgénero competir en deportes femeninos. "Con el toque de mi pluma, el primer día, vamos a detener esta locura", afirmó.

Además agregó que "firmaré órdenes ejecutivas para poner fin a la mutilación sexual infantil, sacar a los transgénero del Ejército y de nuestras escuelas primarias y escuelas intermedias y escuelas secundarias". En su primer mandato, Trump había instituido una prohibición a las personas transgénero que servían en el Ejército, que fue finalmente revocada por Biden.

Y añadió: "Bajo mi administración será la política oficial del gobierno de Estados Unidos que solo haya dos géneros:

masculino y femenino".

Respecto a aranceles, el propio magnate aseguró que "el 20 de enero, como una de mis primeras órdenes ejecutivas, firmaré todos los documentos necesarios para cobrar a México y Canadá un arancel del 25% sobre todos los productos que entren en Estados Unidos y sus ridículas fronteras abiertas". A esto se suma un 10% de aranceles aduaneros adicionales a China.

Sin embargo en Washington, como en los países indicados, no saben si esto se trata de una amenaza real o un intento de Trump ejercer presión antes de emprender negociaciones.

¿Qué son los órdenes ejecutivos?

Las órdenes ejecutivas son los documentos "presidenciales" más comunes en el gobierno estadounidense y cada mandatario ha emitido al menos una, totalizando más de 13 mil de ellas desde que George Washington asumió el cargo en 1789. Se trata de una directiva firmada, escrita y publicada por el presidente y gestiona las operaciones del gobierno federal.

Y estas van desde los más mínimo a

lo más complicado: desde la decoración de la Casa Blanca hasta la política exterior del país. También hay polémicas, como cuando por ejemplo, el presidente Franklin D. Roosevelt firmó una orden ejecutiva (enero de 1942) para crear centro de detención para alrededor 120.000 ciudadanos estadounidenses de origen japonés tras el ataque a Pearl Harbor.

Las órdenes ejecutivas no son una legislación; no requieren la aprobación del Congreso, y por eso el Congreso no puede simplemente anularlas. El Congreso sólo puede aprobar una legislación que pueda dificultar, o incluso hacer imposible llevar a cabo la orden, como eliminar su financiación.

La autoridad de esos documentos está en el artículo 2 de la Constitución estadounidense, el cual establece: "El Poder Ejecutivo será conferido a un Presidente de los Estados Unidos de América".

En ese sentido sólo el Presidente puede anular una orden ejecutiva emitiendo otra orden ejecutiva para tal efecto. Pero al mismo tiempo, ninguna orden ejecutiva puede revertir una ley aprobada por el Congreso.